

[Escuchar este artículo](#)

Tareas pendientes en agua

Abril 20, 2021 - 11:35 p. m. |

Por: Gustavo Moreno Montalvo

El valle medio del río Cauca, entre Quilichao y La Virginia, tiene más de 200 kilómetros de longitud en la dirección sur-norte. Hoy es muy idóneo para la agricultura, pero hasta hace 70 años era vulnerable a inundaciones. En 1954 se formalizó la CVC, Corporación Autónoma Regional de Cauca, Valle y Caldas, inspirada en la Autoridad del Valle del río Tennessee (TVA). Esta entidad, establecida en 1933, opera en forma independiente, con junta directiva confirmada por el Senado de EE.UU., su foco es la generación de electricidad, el control de inundaciones, la navegación fluvial y el desarrollo agrícola. Se sostiene con los ingresos que genera.

Los impulsores de CVC fueron Ciro Molina Garcés en lo misional y José Castro Borrero en lo institucional. La entidad buscaba promover el desarrollo regional. Su tarea se centraba en proveer energía como apoyo a la industrialización y administrar el agua como medio para el desenvolvimiento económico y social. No era autoridad ambiental. Hasta 1966 estuvo adscrita a Presidencia y pasó luego a depender de Planeación Nacional. Ejecutó los proyectos hidroeléctricos de Alto Anchicayá, Calima y Salvajina, y su filial Chidral hizo Anchicayá y Termo Yumbo. Construyó en los años 60 los jarillones, que redujeron en forma significativa la probabilidad de inundación y aumentaron, por ende, el área agrícola.

Su plan comprendía además la tarea, aún pendiente hoy, de construir embalses en los afluentes del Cauca, que aumentarían la generación de electricidad y, sobre todo, permitirían regular el flujo de agua para reducir de manera radical las inundaciones y acumular para épocas de sequía. La última versión del plan se formuló en 1990. Ya en ese momento su ámbito de autoridad se había reducido, pues Caldas se separó primero, y después Cauca, ambos con actividad de CVC limitada a la cuenca de Cauca. El



**Gustavo
Moreno
Montalvo**

Economista y abogado. Director de Crédito Público del Ministerio de Hacienda y Presidente del Banco Central Hipotecario (1991-1994). Escribe en el periódico desde hace siete años.

LO MÁS VISTO DE GUSTAVO MORENO MONTALVO

1. Tareas pendientes en agua
2. Los problemas del Cauca

modelo como gestora de cuencas se copió en la sabana de Bogotá y la cuenca del río Nare.

En 1993 la ley 99 creó el Ministerio del Medio Ambiente y transformó a CVC en autoridad ambiental descentralizada con gobierno corporativo inapropiado: el Ministerio quedó sin el peso necesario para asegurar la orientación acertada de la entidad, en tanto que gobernadores y alcaldes, electos por voto popular con criterio de corto plazo, minorías étnicas, con canales ambiguos, y ONG ambientales, muchas en realidad vehículos contractuales privados, adquirieron papel decisorio en la junta directiva. El esquema se reprodujo en todo el país con entidades similares en cada departamento.

La ley 143, ley eléctrica, obligó a escindir el componente empresarial, que ejecutaba tareas de generación, transmisión, distribución y comercialización: con los activos, pasivos y contratos correspondientes se formó EPSA, Empresa de Energía del Pacífico S.A., hoy propiedad de Inversiones Argos, con sede en Medellín.

Los planes de regulación hidráulica para los afluentes se abandonaron. CVC recobró capacidad para ello con la ley que permitió a las CAR la inversión en control de aguas y acueductos regionales para contribuir a la reconstrucción de infraestructura tras el terremoto de 1998.

Ejecutarlos es importante; podría incluso asegurarse agua para Cali desde el río Timba.

[Sigue en Facebook Gustavo Moreno](#)

[Conecta con la verdad. Suscríbete a elpais.com.co](#)

0 **VER COMENTARIOS** ▾



Convierta a **El País.com.co** en su fuente de noticias

AHORA EN PORTADA



▶ ULTIMO MINUTO

Todo lo que debe saber sobre el nuevo confinamiento al que entrará Cali



▶ CONTENIDO PREMIUM

¿Sirven las vacunas anticovid actuales contra las nuevas variantes del virus?, responde el INS



▶ JUDICIAL

en de Felipe
puso en
ncia los riesgos
que corren los
deportistas en Cali



▶ CALI

Deportistas de Cali
rechazaron el crimen
de Felipe Tobón y
pidieron más
seguridad



▶ ULTIMO MINUTO

Este es el pico y cédula
en Cali para este
miércoles 21 de abril



▶ CONTENIDO PREMIUM

Los proyectos cor
que buscan dar un
'salvavidas' a las
Mipymes de Cali



▶ POLÍTICA

Así fue el primer
encuentro entre Duque y
el presidente electo de
Ecuador, Guillermo Lasso



▶ ULTIMO MINUTO

Por segundo día
consecutivo, Colombia
bate su récord de muertes
por covid-19 este martes

MAPA DEL SITIO

SERVICIO AL CLIENTE

Anuncio

SECCIONES

Principal

TEMAS

Pico y Placa en Cali

MULTIMEDIA

Destacados

REPORTAJE 360

Oiga mire vea

CLASIFICADOS

Edictos El País

Suscríbese o renueve su suscripción a El País	Cali	América de Cali	Videos	Cali, una industria salsera	Venta de Casas
Faqs Registro	Valle	Deportivo Cali	Fotos	Cali, la ciudad que no duerme	Venta de Apartamentos
Faqs suscripciones digitales	Opinión	Liga Águila	Infografías	La Hoja Sagrada	Alquiler de Casas
Usuarios registrados vs suscriptores digitales	Colombia	Copa América 2019	Especiales	Detrás del camuflado	Venta de Lotes
Contáctenos	Economía	Fútbol Internacional	ESPECIALES	CLUB SELECTA	Alquiler de Apartaestudios
Iniciar sesión	Deportes	Maurice Armitage	Feria de Cali 2018	Automotriz	Alquiler de Locales
Regístrese	Judicial	COPA AMÉRICA 2019	Venezuela, crimen sin frontera	Calzado y Ropa	Bolsa de empleos
Información de versión móvil	Mundos	Calendario	Por Cali lo Hago Bien	Descuentos en restaurantes	Negocios establecidos
Ir a versión móvil	METRO X METRO	Selección Colombia	Cali Sabe Bien	Descuentos en Entretenimiento	Prestamos e hipotecas
Versión iPad	Vivienda nueva	Videos de la Copa	Río Cali	Descuentos en Salud y Belleza	Perros y mascotas
Síguenos en facebook	Proyectos de vivienda nueva en Cali	PLAN CIUDAD	500 empresas más Exitosas del Valle	Deportivo	Publicar aviso clasificado
Síguenos en Youtube	Proyectos de vivienda nueva en Jamundí	Eventos en Cali	Cali se Ve		AUDIENCIAS
SERVICIOS	Proyectos de vivienda nueva en Palmira	Restaurantes en Cali	Marcas de Corazón		Audiencias El País
Pico y Placa Cali		Bares y discotecas en Cali			PROCESO REORGANIZACIÓN
		Conciertos en Cali			

Síguenos en:

El País S.A. © 2014 | Cra. 2 No.24-46 Tel. (+572) 898 7000 | Cali, Colombia
 Política y Tratamiento de Datos | Aviso Legal | Política de Cookies
 Superintendencia de Industria y Comercio de Colombia
 Publicidad en Bogotá - Cadenacol
 Tel. 6420800, Dirección: Carrera 14 # 85 - 68 Ofc 307